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Hinweis:

In diesem Heft schreiben wir manchmal 

nur die männliche Form von Wörtern.

Zum Beispiel:

der Arzt oder der Schüler.

So ist der Text besser zu lesen.

Wir meinen aber immer Männer und Frauen.

Lange Wörter trennen wir mit einem Punkt. 

So kann man die Wörter leichter lesen.
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Vorwort

Liebe Eltern! 

Ihr Kind kommt in die Schule.

Sie fragen sich:

Welche Schule ist am besten für mein Kind?

Diese Entscheidung ist manchmal schwer.

Wir möchten Ihnen dabei helfen. 

In diesem Heft stellen wir die Schulen in Jena vor.

Wir erklären, was ein Hort ist.

Wir erklären, wie Sie Ihr Kind in der Schule anmelden.

Und wir erklären, wo Sie Informationen bekommen.

Bildung ist sehr wichtig für Kinder.

Bildung bedeutet:

etwas zu lernen und etwas zu wissen.

Das ist wichtig, um später eine Arbeit zu bekommen. 

Oder um später zu studieren. 

Bildung ist sehr wichtig für die Zukunft. 

In Jena sollen alle Kinder eine gute Bildung bekommen.

Aber Kinder sind verschieden.

Jedes Kind lernt anders.

Deshalb gibt es in Jena viele verschiedene Schulen.

Dieses Heft soll Ihnen helfen, die richtige Schule für Ihr Kind zu finden.

Wir wünschen Ihnen und Ihrem Kind alles Gute für die Zukunft!

Ihr Eberhard Hertzsch

Leiter Bereich für Familie, Bildung und Soziales

Stadt·verwaltung Jena



Grund·schule

In der Grund∙schule lernen Kinder von der 1. bis zur 4. Klasse.

In der 1. Klasse sind die Kinder 6 oder 7 Jahre alt.

Am Nachmittag können die Kinder in den Hort gehen.

Alle Schulen mit 1. bis 4. Klassen haben einen Hort.

Manche Schulen sind nur Grund∙schule.

Andere Schulen sind gleichzeitig eine Grund∙schule und 

eine weiter∙führende Schule.

Das sind die Gemeinschafts∙schulen.

Weiter·führende Schulen

Nach der 4. Klasse gehen die Kinder auf eine weiter∙führende Schule.

Das sind die weiter∙führenden Schulen in Thüringen:

•	 Regel·schule

•	 Gemeinschafts·schule

•	 Gesamt·schule 

•	 Gymnasium.

In Jena gibt es keine Regel∙schule.
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Welche Schul·arten gibt es in Jena? 



Welche Schul·abschlüsse gibt es?

An allen weiter·führenden Schulen in Jena kann Ihr Kind  

alle Schul·abschlüsse machen.

Diese Schul·abschlüsse gibt es

•	 Hauptschul∙abschluss nach Klasse 9

•	 Realschul∙abschluss nach Klasse 10

•	 Fach·hochschul·reife (Fach·abitur) nach Klasse 12 (1. Halb·jahr)

•	 Allgemeine Hochschul∙reife (Abitur) nach Klasse 12 oder 13.

Mit dem Hauptschul·abschluss und mit dem Realschul·abschluss 

kann Ihr Kind eine Ausbildung machen. Und einen Beruf lernen.

Mit dem Fach·abitur kann Ihr Kind an einer Fach·hochschule studieren.

Mit dem Abitur kann Ihr Kind an einer Universität studieren. 

Oder an einer Fach·hochschule.

Mit dem Fach·abitur oder mit dem Abitur kann Ihr Kind auch 

eine Ausbildung machen.
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Gemeinschafts·schule

Die Gemeinschafts·schule geht von der 1. bis zur 12. Klasse.

Manchmal auch bis zur 13. Klasse.

Die Gemeinschafts·schule ist gleichzeitig eine Grund·schule

und eine weiter·führende Schule.

Die Klassen 1 bis 4 sind die Grund·schule.

Danach beginnt die weiter·führende Schule.

Das Besondere ist:

Bis zur 8. Klasse lernen alle Kinder zusammen.

Danach müssen Sie mit Ihrem Kind entscheiden:

Welchen Schul∙abschluss möchte Ihr Kind machen?

Die Schule hilft Ihnen bei der Entscheidung.

An der Gemeinschafts·schule kann Ihr Kind alle Schul·abschlüsse machen.

Die Gemeinschafts∙schule ist eine Ganztags·schule.
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Ganztags·schule

Ganztags·schule bedeutet:

Die Schüler sind auch am Nachmittag in der Schule.

An Ganztags·schulen gibt es viele Freizeit·angebote für Schüler.

Manchmal haben die Schüler auch am Nachmittag Unterricht.

	                                                        

Gesamt·schule

Die Gesamt·schule beginnt mit der 5. Klasse und geht bis Klasse 12 oder 13. 

Die Gesamt·schule ist gleichzeitig eine Regel·schule und ein Gymnasium.

An der Gesamt·schule kann Ihr Kind alle Schul·abschlüsse machen.

Manche Gesamt·schulen sind Ganztags·schulen.

In Jena gibt es eine staatliche Gesamt∙schule und zwei freie Gesamt∙schulen.

	                                                        

!
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Gymnasium

Das Gymnasium geht von der 5. bis zur 12. Klasse.

Für das Gymnasium braucht Ihr Kind gute Noten in der Grund·schule. 

Die Grund·schule kann für das Kind auch eine Empfehlung 

für das Gymnasium schreiben.

Am Gymnasium kann Ihr Kind alle Schul·abschlüsse machen.

Staatliche Schulen und freie Schulen

In Jena gibt es staatliche Schulen und freie Schulen.

Staatliche Schulen sind Schulen von der Stadt Jena oder dem Land Thüringen.

Staatliche Schulen kosten nichts.

Freie Schulen gehören nicht dem Staat. 

Freie Schulen gehören einem freien Träger.

Ein freier Träger kann zum Beispiel eine Kirche sein.

Oder ein Verein.

Freie Schulen kosten Schul∙geld.

Das Schul·geld müssen Sie bezahlen. 

!
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Förder·schule

An Förder·schulen lernen Kinder mit Behinderung.

In der Förder·schule bekommen Kinder mit Behinderung besondere Hilfe 

beim Lernen.

Für die Förder∙schule braucht das Kind eine Empfehlung.

Die Empfehlung kommt vom Staatlichen Schul∙amt.

Beim Schul∙amt bekommen die Eltern auch eine Beratung.

Das ist die Adresse:

Staatliches Schul∙amt Ost∙thüringen

Hermann-Drechsler-Straße 1

07548 Gera

Tel.: 0365 54 85 46 00

E-Mail: poststelle.ostthueringen@schulamt.thueringen.de

Die Förder∙schule hat verschiedene Lern∙bereiche.

Diese Lern∙bereiche heißen Bildungs∙gänge.

Zum Abschluss gibt es ein Zeugnis.

Die Schüler können auch den Hauptschul∙abschluss machen.

Oder den Realschul∙abschluss.
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Berufs·bildende Schule

Nach der weiter∙führenden Schule gehen viele Schüler  

in eine berufs∙bildende Schule.

Dort lernen die Schüler einen Beruf.

Oder holen einen Schul∙abschluss nach.

An der berufs∙bildenden Schule gibt es diese Abschlüsse:

•	 Berufsschul∙abschluss

•	 Hauptschul∙abschluss

•	 Realschul∙abschluss

•	 Fachschul∙abschluss

•	 Fach∙hochschul∙reife (Fach∙abitur)

•	 Hochschul∙reife (Abitur).

Tipp:

Alle 2 Jahre ist in Jena eine Schul∙messe.

Auf der Schul·messe stellen sich alle Schulen in Jena vor.

Auf der Messe können Sie mit den Lehrern sprechen.

Und Sie können das Angebot von den Schulen kennen lernen.

Hier finden Sie den Termin für die nächste Schul∙messe:

www.jena.de/schulen

!
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Tipp:

Mehr Informationen zu den Schul∙arten gibt es im Heft   

„Schulen in Thüringen. Informationen in Leichter Sprache“.

Das Heft finden Sie hier:

www.thueringen.de/de/publikationen/pic/pubdownload1626.pdf

Oder Sie können das Heft hier bestellen:

Tel.: 0361 57 341 1633

E-Mail: presse@tmbjs.thueringen.de

Überblick über die Schul·arten

Gemeinschafts∙schule  1. bis 12. Klasse, manchmal bis 13. Klasse

Förder∙schule  1. bis 10. Klasse, manchmal bis 12. Klasse

Grund-
schule
1. bis 
4. Klasse

Gymnasium  5. bis 12. Klasse

Gesamt∙schule  5. bis 12. oder 13. Klasse

Berufs∙bildende Schule 
ab Klasse 10

!
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Ihr Kind hat eine Behinderung?

Viele Kinder mit Behinderung gehen in eine allgemeine Schule.

Allgemeine Schulen sind Grund·schulen, Gemeinschafts·schulen, 

Gesamt·schulen und Gymnasien.

Das nennt man gemeinsamer Unterricht.

Manche Kinder mit Behinderung gehen aber auch an eine Förder·schule.

Sonder·pädagogisches Gutachten

Kinder mit Behinderung haben Anspruch auf besondere Förderung.

Diese Förderung heißt sonder·pädagogische Förderung.

Lehrer und andere Fach∙kräfte erstellen dazu ein

sonder·pädagogisches Gutachten.

Im Gutachten steht:

• 	wie viel Förderung das Kind braucht

• 	ob das Kind auf eine Förder·schule gehen soll. 

Sonder·pädagogische Förderung gibt es an 

allgemeinen Schulen und an Förder·schulen.



14

Eingliederungs·hilfe

Manche Kinder mit Behinderung brauchen viel Hilfe in der Schule.

Zum Beispiel Hilfe im Unterricht, um die Aufgaben zu verstehen.

Oder Hilfe beim Essen.

Das nennt man Eingliederungs·hilfe.

Eingliederungs·hilfe bedeutet:

Es gibt eine Person, die dem Kind in der Schule hilft.

Diese Person nennt man Schul·begleiter.

Oder Integrations·helfer.

Für die Eingliederungs·hilfe müssen Sie einen Antrag stellen.

Informationen zum Antrag bekommen Sie hier:

Stadt Jena, Fach·dienst Jugend·hilfe 

Integrations·dienst

Am Anger 13

07743 Jena

Tel.: 03641 49 27 10

E-Mail: juliette.ehrenberg@jena.de
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Sie möchten wissen, welche Schule für Ihr Kind geeignet ist? 

Hier bekommen Sie Informationen zu Barriere·freiheit und 

medizinischer Pflege an der Schule:

Jenaer Schul·verwaltung

Am Anger 13

07743 Jena

Tel.: 03641 49 26 00

E-Mail: schulverwaltung@jena.de

Barriere·freiheit an Schulen

Barriere∙frei bedeutet:

Auch Kinder mit einer körperlichen Behinderung 

können sich in der Schule gut bewegen.

Das Schul∙haus hat zum Beispiel

• einen Fahr∙stuhl

• Rampen für Roll∙stühle

• barriere∙freie Toiletten.

In diesem Heft haben wir alle barriere∙freien Schulen markiert. 

Das Zeichen sieht so aus:



Was passiert vor der Einschulung?

Einschulung bedeutet: 

Ihr Kind kommt in die Schule.

Schul·eingangs·untersuchung

Vor der Einschulung müssen alle Kinder zum Arzt.

Die Untersuchung heißt Schul·eingangs·untersuchung.

Ein Arzt von der Stadt Jena untersucht Ihr Kind.

Der Arzt möchte wissen:

Ist Ihr Kind gesund?

Kann Ihr Kind schon in die Schule gehen?

Braucht Ihr Kind Hilfe in der Schule?

Die Untersuchung müssen alle Kinder machen.

Wann ist die Schul·eingangs·untersuchung?

Ihr Kind geht in die Kita? 

Dann sagt Ihnen die Kita, wann die Untersuchung ist.

Ihr Kind geht nicht in die Kita?

Dann müssen Sie Ihr Kind recht·zeitig bei der Stadt Jena anmelden.

Bis zum 15. Januar im Jahr der Einschulung.

Das ist das Jahr, in dem Ihr Kind in die Schule kommt.

Das ist die Adresse:

Stadt Jena, Fach·dienst Gesundheit 

Kinder- und Jugend·ärztlicher Dienst

Luther·platz 3, 1. Etage links

07743 Jena

Tel.: 03641 49 32 82

E-Mail: uschi.ullrich@jena.de

Bitte fragen Sie, was Sie zur Untersuchung mitbringen müssen.

 16
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Wie melde ich mein Kind in der Schule an? 

Sie können Ihr Kind an jeder Schule in Jena anmelden.

Aber die Schule hat nicht immer einen Platz für Ihr Kind.

Manchmal gibt es zu viele Anmeldungen.

Die Schule entscheidet, ob Ihr Kind einen Platz bekommt.

Sonst muss Ihr Kind in eine andere Schule gehen.

Anmeldung 1. Klasse

Diese Schulen in Jena haben 1. Klassen:

•	 Grund∙schulen

•	 Gemeinschafts∙schulen

•	 die freie Gesamt∙schule Waldorf∙schule.

Ihr Kind soll in eine staatliche Schule gehen?

Dann müssen Sie Ihr Kind im Dezember anmelden.

Im Dezember vor dem Jahr der Einschulung.

Für die Anmeldung brauchen Sie ein Anmelde·formular.

Sie bekommen das Formular mit der Post.

Im Formular steht der genaue Termin für die Anmeldung.

Ihr Kind soll in eine freie Schule gehen?

Dann müssen Sie Ihr Kind schon ab August anmelden.

Ab August vor dem Jahr der Einschulung.

Bitte fragen Sie in der freien Schule nach dem Termin für die Anmeldung.

In der Schule bekommen Sie ein Anmelde·formular.

Das brauchen Sie für die Anmeldung:

• 	Anmelde·formular

• 	Geburts·urkunde von Ihrem Kind.
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Anmeldung 5. Klasse

Nach der 4. Klasse geht Ihr Kind in eine weiter∙führende Schule.

Weiter∙führende Schulen in Jena sind:

• 	die Gemeinschafts·schule

• 	die Gesamt·schule 

• 	das Gymnasium.

Die Anmeldung an der weiter∙führenden Schule ist in der 4. Klasse.

Für staatliche Schulen ist die Anmeldung im März.

Dafür bekommen Sie ein Anmelde·formular 4 bis 6 Wochen vorher. 

Das Formular bekommen Sie mit der Post.

Für freie Schulen müssen Sie Ihr Kind schon früher anmelden.

Bitte fragen Sie in der freien Schule nach.

In der Schule bekommen Sie Informationen zur Anmeldung.

Das brauchen Sie für die Anmeldung an einer weiter·führenden Schule:

• 	Anmelde·formular

• 	Zeugnis vom 1. Halb·jahr in der 4. Klasse oder 

	 eine Empfehlung von der Schule (nur beim Gymnasium)

• 	sonder·pädagogisches Gutachten, wenn vorhanden.

Ihr Kind ist schon auf einer Gemeinschafts·schule und bleibt dort?

Dann geben Sie einfach nur das Anmelde·formular in der Schule ab.

Ihr Kind hat dann sicher einen Platz in der 5. Klasse.
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Sie sind neu in Jena?

Vielleicht sind Sie noch nicht bei der Stadt Jena gemeldet.

Aber Sie möchten Ihr Kind schon für die Schule anmelden.

Das Anmelde·formular bekommen Sie hier:

Jenaer Schul·verwaltung

Am Anger 13

07743 Jena

Tel.: 03641 49 26 00

E-Mail: schulverwaltung@jena.de

Oder im Internet:

www.jena.de/schulen

Sie wohnen nicht in Jena?

Dann müssen Sie einen Antrag stellen. 

Der Antrag heißt

•	 Gast·schul·antrag für die Grund·schule

•	 Interessen·bekundung für die weiter·führende Schule. 

Die Anträge bekommen Sie hier:

• 	bei den staatlichen Schulen im Sekretariat

• 	bei der Jenaer Schul·verwaltung

              	Am Anger 13

              	07743 Jena 

  	     	 Tel.: 03641 49 26 00

              	E-Mail: schulverwaltung@jena.de

• 	im Internet unter 

             www.jena.de/schulen   
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Tipp:

Auf unserer Internet-Seite www.jena.de/schulen finden Sie 

viele wichtige Informationen. Zum Beispiel

• 	Termine zur Schul·anmeldung

• 	Tage der offenen Tür, Schnupper∙tage

• 	Informations·veranstaltungen.

!
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Welche Angebote gibt es am Nachmittag?

Hort 

Alle Schulen mit 1. bis 4. Klassen haben in Jena einen Hort. 

Der Hort ist in der Schule.

Im Hort findet die Nachmittags·betreuung statt.

Der Hort·besuch ist freiwillig.

Der Hort beginnt nach der Schule.

Im Hort können die Kinder ihre Haus·aufgaben machen.

Die Kinder können spielen und basteln.

Und mit ihren Freunden zusammen sein. 

Im Hort arbeiten Erzieher.

Die Erzieher kümmern sich um die Kinder.

Auch in den Ferien ist der Hort offen.

Es gibt dann ein Ferien∙angebot für die Kinder.

Meistens hat der Hort diese Öffnungs·zeiten:

Schul·zeit: von 6 bis 17 Uhr

Ferien: von 7 bis 16 Uhr

Anmeldung im Hort

Ihr Kind soll in den Hort gehen?

Dann müssen Sie Ihr Kind im Hort anmelden.

Dazu bekommen Sie von der Schule einen Antrag.
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Hort-Gebühren

Der Hort kostet Gebühren.

Die Gebühren berechnet die Stadt Jena.

Haben Sie Fragen zu den Gebühren?

Die Mitarbeiter bei der Stadt Jena beraten Sie gern.

Das ist die Adresse:

Stadt Jena, Bürger·service

Team Familien∙service

Löbder·graben 12 

07743 Jena 

Tel.: 03641 49 37 98 

E-Mail: familienservice@jena.de 

www.jena.de

Arbeits·gemeinschaften

Auch an den weiter·führenden Schulen gibt es Angebote am Nachmittag. 

Schüler können an Arbeits·gemeinschaften (AGs) teilnehmen. 

AGs gibt es zum Beispiel zu Informatik, Sprachen, Theater·spielen 

oder Sport.

Bitte fragen Sie dazu in der Schule nach.
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Freizeit- und Ferien·angebote

Die Jugend∙zentren in Jena haben Freizeit∙angebote nach der Schule 

und in den Ferien.

Informationen dazu finden Sie hier: 

www.jena.de/jugendzentren

Freizeit∙angebote machen auch

• 	Bibliotheken

• 	Sport∙vereine

• 	Kunst- und Musik∙schule

• 	Umwelt∙vereine

• 	Pfad∙finder.

Tipp:

Informationen zu Freizeit und Ferien gibt es 

in dem Heft Freizeit·planer und in den Ferien·broschüren 

von der Stadt Jena.

Weitere Informationen bekommen Sie hier:

Stadt Jena

Team Jugend·arbeit

Am Anger 13

07743 Jena

Tel.: 03641 49-2738

E-Mail: thomas.schnabelrauch@jena.de

https://www.jena.de/de/leben/jena_fuer/kinder_jugend/219411

!
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Welche finanziellen Hilfen gibt es?

Zuschuss zu den Fahrt·kosten

Manchmal ist der Weg zur Schule weit.

Dann müssen die Kinder mit Bus oder Bahn zur Schule fahren.

Das nennt man Schüler∙beförderung.

Für die Schüler·beförderung können Sie einen Zuschuss bekommen.

Den Zuschuss gibt es

• bei einem Schul∙weg ab 2 Kilometern für Kinder bis zur 4. Klasse

• bei einem Schul∙weg ab 3 Kilometern für Kinder ab der 5. Klasse. 



Wie bekomme ich den Zuschuss zu den Fahrt·kosten?

Dazu müssen Sie einen Antrag stellen.

Bitte beachten Sie:

Sie müssen den Antrag für das laufende Schul∙jahr 

bis zum 30. November stellen.

Den Antrag bekommen Sie hier:

• 	in den Sekretariaten von den staatlichen Schulen

• 	bei der Jenaer Schul∙verwaltung

             Am Anger 13

            	 07743 Jena   

• 	im Internet unter

           	 www.jena.de/schulen

Bitte geben Sie den Antrag im Sekretariat von der Schule ab.

Oder bei der Jenaer Schul∙verwaltung.

Sie haben Fragen dazu?

Die Mitarbeiter bei der Stadt Jena beraten Sie gern.

Das ist die Adresse:

Jenaer Schul∙verwaltung

Sach·bearbeiter Schüler·beförderung

Petra Grosch, Ronny Vater

Am Anger 13

07743 Jena

Tel.: 03641 49 26 17 oder 49 26 07

E-Mail: petra.grosch@jena.de

E-Mail: ronny.vater@jena.de
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Zuschuss für Bildung und Teil∙habe

Manche Eltern können Geld vom Staat bekommen.

Das Geld ist für die Bildung und Ausbildung von ihren Kindern. 

Diese staatliche Hilfe heißt Bildungs- und Teil∙habe∙paket.

Das Geld gibt es, wenn Sie schon eine von diesen Leistungen bekommen:

• Wohn∙geld 

• Kinder∙zuschlag 

• Hilfe zum Lebens∙unterhalt (Sozial∙hilfe)

• Hilfe, weil Sie in Deutschland Asyl suchen

• Hilfe von jen∙arbeit (Hartz IV).

Dann können Sie den Zuschuss für Bildung und Teil∙habe bekommen.

Dazu müssen Sie einen Antrag stellen.

Den Antrag gibt es hier:

• Fach·dienst Soziales 

       	Luther∙platz 3 

     	 07743 Jena

• jen·arbeit 

     	 Tatzend∙promenade 2a

     	 07745 Jena

• im Internet unter

     	 www.jena.de/bildungspaket
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Wofür gibt es den Zuschuss für Bildung und Teil∙habe?

Sie bekommen Geld

• 	für das Mittag∙essen in der Schule

• 	für Ausflüge und Klassen∙fahrten

• 	für Schul∙material, zum Beispiel Bücher und Hefte

• 	für Sport∙verein, Musik∙unterricht oder Ferien∙freizeiten von Ihrem Kind

•	 für Nach∙hilfe

• 	für die Fahrt∙kosten zur Schule.

Sie haben noch Fragen dazu?

Ihre Ansprech∙person bei jen·arbeit berät Sie gern.

Auch die Mitarbeiter im Fach·dienst Soziales können Sie beraten.

Das sind die Adressen:

Stadt Jena, Fach∙dienst Soziales

Ines Weigel

Sach∙bearbeiterin Bildungs- und Teil∙habe∙paket

Tel.: 03641 49 42 70

E-Mail: but@jena.de

Stadt Jena, Fach∙dienst Soziales

Bettina Betschke

Sach∙bearbeiterin Bildungs- und Teil∙habe∙paket

Tel.: 03641 49 46 12

E-Mail: but@jena.de
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Schüler-BAföG

BAföG ist eine staatliche Hilfe für Schüler.

Grund∙lage ist das Bundes∙ausbildungs∙förderungs∙gesetz.

BAföG ist die Abkürzung.

Wer bekommt Schüler-BAföG?

Schüler und Auszubildende bis zum 30. Lebens∙jahr können 

BAföG bekommen.

Das BAföG hängt vom Einkommen von Schülern und Eltern ab.

Sie müssen deshalb Ihr Einkommen angeben. 

Mit Einkommen ist das Geld gemeint, das Sie im Monat haben.

Dann wird berechnet, ob Sie Anspruch auf BAföG haben.

Wenn Sie Anspruch auf BAföG haben, bekommen Sie auch

• 	Geld für Kinder∙betreuung

•	 Zuschuss zu Kranken∙versicherung und Pflege∙versicherung.

Sie haben Fragen dazu oder möchten BAföG beantragen?

Informationen gibt es hier:

Stadt Jena, Bürger∙service

Team Familien∙service

Löbder·graben 12 

07743 Jena 

Tel.: 03641 49 37 98 

E-Mail: schueler-bafoeg@jena.de 

www.jena.de
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Wo bekomme ich Beratung?

Staatliches Schul·amt Ost·thüringen

Sie möchten wissen:

• 	Was ist die richtige Schule für mein Kind?

• 	Wie bekommt mein Kind einen Platz an einer Förder∙schule?

• 	Welche Sprachen kann mein Kind an der Schule lernen?

Die Mitarbeiter vom Staatlichen Schul∙amt beraten Sie gern.

Das ist die Adresse:

Staatliches Schul∙amt Ost∙thüringen

Hermann-Drechsler-Straße 1

07548 Gera

Tel.: 0365 54 85 46 00

E-Mail: poststelle.ostthueringen@schulamt.thueringen.de

www.thueringen.de/mam/th2/schulaemter/ostthueringen/organigramm.pdf 

Jenaer Schul·verwaltung

Sie möchten wissen:

• Welche Schulen gibt es in Jena?

• Wie melde ich mein Kind an einer Schule an?

• Wer bezahlt Pflege und Therapie für mein Kind an der Schule?

Hier bekommen Sie Beratung:

Jenaer Schul·verwaltung

Am Anger 13

07743 Jena 

Tel.: 03641 49 26 00

E-Mail: schulverwaltung@jena.de



Familien·beratungs·stellen

Die Familien∙beratungs∙stellen in Jena helfen Ihnen und 

Ihrem Kind bei Problemen

•	 in der Schule

• 	in der Familie

• 	in der Erziehung

• 	in der Entwicklung.

Die Familien∙beratungs∙stellen können auch Tests machen.

Mit diesen Tests können sie feststellen:

• 	Wo liegen die Stärken oder Schwächen von Ihrem Kind?

• 	Braucht Ihr Kind besondere Förderung in der Schule?

Das sind die Adressen:

Familien∙beratungs·stelle Jena, AWO (Arbeiter∙wohlfahrt)

Löbder·graben 14a

07743 Jena

Tel.: 03641 30 92 53

E-Mail: familienberatungjena@awo-jena-weimar.de

www.awo-jena-weimar.de/familienberatungsstelle-jena.html

Stadt Jena, Team 1 Familien·beratung

Buchen·weg 34

07745 Jena

Tel.: 03641 49 28 60

Stadt Jena, Team 2 Familien·beratung

Tatzend·promenade 2a

07745 Jena

Tel.: 03641 49 28 61

E-Mail: familienberatungsstelle@jena.de

30
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Gesundheits·amt der Stadt Jena 

Das Gesundheits∙amt heißt in Jena: Fach∙dienst Gesundheit. 

Die Ärzte vom Fach∙dienst Gesundheit beraten Sie

• 	bei Fragen zur Einschulung

• 	wenn Ihr Kind Gesundheits∙probleme oder eine Behinderung hat

• 	bei Problemen in der Entwicklung und im Verhalten

• 	bei Fragen zur Betreuung von Kindern mit Behinderung.

Das ist die Adresse:

Stadt Jena, Fach∙dienst Gesundheit

Dr. med. Uschi Ullrich

Luther·platz 3

07743 Jena

Tel.: 03641 49 31 25

E-Mail: uschi.ullrich@jena.de
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Welche Schulen gibt es in Jena?

Grund·schulen

 1    Staatliche Grund·schule „Tal·schule” Jena 

Ziegen∙hainer Straße 52

07749 Jena

Tel.: 03641 39 47 87

E-Mail: talschule@t-online.de

www.talschule.jena.de

Schul∙leiterin: Marion Röher

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 237

Staatliche Schule

 2    Staatliche Grund·schule „Heinrich Heine” Jena 

Damm∙straße 37

07749 Jena

Tel.: 03641 44 39 76

E-Mail: info@heinrich-heineschule.jena.de

www.heinrich-heineschule.jena.de

Schul∙leiterin: Kerstin Braschel

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 367

Staatliche Schule 
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Grund·schulen

  3    Staatliche Grund·schule „Schule am Rautal” Jena 

Schrecken∙bach∙weg 3

07743 Jena

Tel.: 03641 82 68 42

E-Mail: grundschule@rautalschule.jena.de

www.rautalschule.jena.de

Schul∙leiterin: Manuela Hüller

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 277

Staatliche Schule

 4   Staatliche Grund·schule „Nord·schule” Jena 

Dorn∙burger Straße 31

07743 Jena

Tel.: 03641 42 50 07

E-Mail: nordschule-jena@t-online.de

www.nordschule.jena.de

Schul∙leiterin: Uta Schuster

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 326

Staatliche Schule
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 5   Staatliche Grund·schule „West·schule” Jena 

August-Bebel-Straße 23

07743 Jena

Tel.: 03641 82 08 48

E-Mail: info@westschule.jena.de

www.westschule.jena.de

Schul∙leiterin: Ute Plötner

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 391

Staatliche Schule 

  6    Staatliche Grund·schule „Süd·schule” Jena

Döbereiner∙straße 20

07745 Jena

Tel.: 03641 61 54 99

E-Mail: sek@suedschule.jena.de

www.suedschule.jena.de

Schul∙leiterin: Antje Pohl

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 193

Staatliche Schule
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Grund·schulen

 7   Evangelische Grund·schule Jena

Kirch∙straße 65, 07751 Kunitz

Tel.: 03641 29 73 358  

E-Mail: 

s.mack-rymatzki@evangelische-grundschule.jena.de

https://evangelische-grundschule.jena.de/

Schul∙leiterin: Silke Mack-Rymatzki

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 17

Freie Schule, Träger: Evangelische Grund∙schule Jena e.V.

 8   Staatliche Grund·schule „Friedrich Schiller” Jena 

Hugo-Schrade-Straße 3

07745 Jena

Tel.: 03641 60 82 32

E-Mail: fsg-jena@t-online.de

www.schillerschule-jena.de

Schul∙leiterin: Konstanze Müller

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 278

Staatliche Schule 
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 9    Staatliche Grund·schule „Saaletal·schule” Jena 

Karl-Marx-Allee 11

07747 Jena

Tel.: 03641 33 19 46

E-Mail: saaletalschule@jena.de

www.saaletalschule.jena.de

Schul∙leiterin: Heike Pohlack

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 409

Staatliche Schule

 10   Bilinguale Ganztags·grund·schule Jena DUALINGO

Damm∙straße 43

07749 Jena

Tel.: 03641 21 99 45 

E-Mail: info@dualingo.de

www.dualingo.de

Schul∙leiter: Maik Eckelmann

Klassen: 1 bis 4 

Anzahl der Schüler: 156

Freie Schule, Träger: Deutsches Rotes Kreuz Kreis∙verband Jena Eisen∙berg
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Grund·schulen

 11   Freie Ganztags·grund·schule STEINMALEINS

Stand∙ort: Lobeda Alt∙stadt

Susanne-Bohl-Straße 2 

07747 Jena	

Tel.: 03641 63 58 61

Stand∙ort: Paradies

Burgauer Weg 1a 

07745 Jena

Tel.: 03641 53 42 10

(siehe auch S. 44 UniverSaale Jena)

E-Mail: grundschule@querwege.de

www.querwege.de

Schul∙leiter: Wolfram Böhme

Klassen: 1 bis 4

Anzahl der Schüler: 160

80 Schüler an jedem Standort

Freie Schule, Träger: QuerWege e.V.



39

Gemeinschafts- und Gesamt·schulen

 1   Staatliche Integrierte Gesamt·schule „Grete Unrein” Jena

August-Bebel-Straße 1

07743 Jena

Tel.: 03641 44 93 42

E-Mail: igs-jena@gmx.de

www.igsjena.de

Schul∙leiter: Rüdiger Schütz

Klassen: 5 bis 13

Anzahl der Schüler: 573

Staatliche Schule 

 2     Gemeinschafts·schule „Werkstatt·schule Jena”  ab dem Schul·jahr 2019/2020

Emil-Wölk-Straße 11

07747 Jena

E-Mail: info@werkstattschule.jena.de

www.werkstattschule.jena.de

Schul∙leiter: steht noch nicht fest

Klassen: 1 bis 10, Beginn mit 1. und 5. Klasse,

Abitur in Kooperation mit einer Schule im Stadt·teil

Staatliche Schule
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Gemeinschafts- und Gesamt·schulen

 3   Staatliche Gemeinschafts·schule „Montessori·schule” Jena

Friedrich-Wolf-Straße 2

07743 Jena

Tel.: 03641 42 43 23

E-Mail: sek@montessorischule.jena.de

www.montessorischule.jena.de

Schul∙leiterin: Petra Prauße

Klassen: 1 bis 12

Anzahl der Schüler: 663

Staatliche Schule 

 4    Staatliche Gemeinschafts·schule „Lobdeburg·schule” Jena

Unter der Lobdeburg 4

07747 Jena

Tel.: 03641 33 11 48

E-Mail: sekretariat@lobdeburgschule.de

www.lobdeburgschule.weebly.com

Schul∙leiterin: Sylke Dziomber

Klassen: 1 bis 12 oder 13

Anzahl der Schüler: 755

Staatliche Schule 
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 5    Staatliche Gemeinschafts·schule GALILEO Winzerla

Oßmaritzer Straße 12

07745 Jena

Tel.: 03641 60 82 90

E-Mail: mail@gms-winzerla.jena.de

www.gms-winzerla.jena.de

Schul∙leiterin: Dagmar Zipfel (in Vertretung)

Klassen: 1 bis 10, Abitur an der Lobdeburg∙schule

Anzahl der Schüler: 268

Staatliche Schule 

 6    Staatliche Gemeinschafts·schule „Jenaplan-Schule” Jena 

Tatzend∙promenade 9

07745 Jena

Tel.: 03641 39 47 88

E-Mail: sek@jenaplanschule.jena.de

www.jenaplan-schule-jena.de

Schul∙leiter: Frank Ahrens

Kita und Klassen 1 bis 13

Anzahl der Schüler: 410

Staatliche Schule
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Gemeinschafts- und Gesamt·schulen

 8   Staatliche Gemeinschafts·schule „Kulturanum” Jena

Karl-Marx-Allee 7

07747 Jena

Tel.: 03641 31 07 486

E-Mail: kulturanum.jena@gmail.com

www.kulturschule.jena.de

Schul∙leiterin: Britta Müller

Klassen: 1 bis 12 oder 13

Anzahl der Schüler: 314

Staatliche Schule 

 7    Staatliche Gemeinschafts·schule „Kaleidoskop” Jena

Karl-Marx-Allee 11

07747 Jena

Tel.: 03641 60 98 16

E-Mail: info@kaleidoskop.jena.de

www.kaleidoskop.jena.de

Schul∙leiter: Michael Sühnel

Klassen: 1 bis 12 oder 13

Anzahl der Schüler: 403

Staatliche Schule 
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 9   Freie Ganztags·schule LEONARDO – Gemeinschafts·schule

Marie-Juchacz-Straße 1

07749 Jena

Tel.: 03641 88 00 50

E-Mail: info@leonardo-jena.de

www.leonardo-jena.de

Schul∙leiter: Sebastian Pester

Klassen: 1 bis 12

Anzahl der Schüler: 203

Freie Schule, Träger: AWO Kreis∙verband Jena-Weimar e.V. 

 10   Freie Waldorf·schule Jena 

Alte Haupt∙straße 15

07745 Jena-Göschwitz

Tel.: 03641 29 37 0

E-Mail: info@waldorfschule-jena.de

www.waldorfschule-jena.de

Schul∙leiter: Maria-Elisabeth Sander, Peter Häuser

Kita und Klassen 1 bis 13

Anzahl der Schüler: 318

Freie Schule, Träger: Waldorf∙pädagogik Ost∙thüringen e.V. 
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Gemeinschafts- und Gesamt·schulen

ab 2019/2020

Umzug in ein neues Gebäude am Jenzig∙weg

 11  Freie Gesamt·schule „UniverSaale” Jena

Burgauer Weg 1a

07745 Jena

Tel: 03641 53 42 10

E-Mail: gesamtschule@querwege.de

www.querwege.de/universaale

Schul∙leiter: Wolfram Böhme

Klassen: 5 bis 13

Anzahl der Schüler: 282

Freie Schule, Träger: QuerWege e.V. 

 12   Staatliche Gemeinschafts·schule „Wenigen·jena”

Erlanger Allee 151 

07747 Jena 

Tel.: 03641 31 07 430

E-Mail: sekretariat@gms-ost.jena.de

www.gms-ost.jena.de

Schul∙leiter: Axel Weyrauch

Klassen: 1 bis 12 

Anzahl der Schüler: 370

Staatliche Schule

 



45

Gymnasien

 13   Staatliche Gemeinschafts·schule „An der Trießnitz” Jena

Buchen∙weg 34

07745 Jena

Tel.: 03641 60 57 56

E-Mail: schuleandertriessnitz@web.de

www.triessnitzschule.jena.de

Schul∙leiter: Norbert Beckert

Klassen: 1 bis 10, Abitur am Gymnasium „Ernst Abbe“

Anzahl der Schüler: 299

Staatliche Schule 

 1   Staatliches Anger·gymnasium Jena 

Karl-Liebknecht-Straße 87

07749 Jena

Tel.: 03641 48 90 90

E-Mail: sekretariat@angergymnasium.jena.de

www.angergymnasium.jena.de

Schul∙leiter: Dr. Roland Petersohn

Klassen: 5 bis 12

Anzahl der Schüler: 749

Staatliche Schule 
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Gymnasien

 2    Staatliches Gymnasium „Ernst Abbe” Jena

Ammer∙bacher Straße 21

07745 Jena

Tel.: 03641 21 53 30

E-Mail: sekretariat@eag.jena.de

www.eag.jena.de

Schul∙leiter: Dr. Wolf-Dietrich Ebert

Klassen: 5 bis 12

Anzahl der Schüler: 525

Staatliche Schule 

  3    Staatliches Gymnasium „Otto Schott” Jena

Karl-Marx-Allee 7

07747 Jena

Tel.: 03641 33 79 0

E-Mail: sekretariat@osg.jena.de

www.osg.jena.de

Schul∙leiterin: Christiane Neuwirth

Klassen: 5 bis 12

Anzahl der Schüler: 565

Staatliche Schule 



47

 4   	Staatliches Gymnasium „Carl Zeiss” Jena 
			   Gymnasium mit mathematisch-natur·wissenschaftlichen Spezial·klassen

Erich-Kuithan-Straße 7

07743 Jena

Tel.: 03641 82 68 56 oder 42 42 44

E-Mail: spezi-jena@t-online.de

www.carl-zeiss-gymnasium.de

Schul∙leiter: Dr. Carsten Müller

Klassen: 5 bis 12

Anzahl der Schüler: 485 

Staatliche Schule 

 5    Staatliches Sport·gymnasium „Joh. Chr. Fr. GutsMuths” Jena 

Wöllnitzer Straße 40

07749 Jena

Tel.: 03641 38 15 0

E-Mail: info@sportgymnasium-jena.info

www.sportgymnasium-jena.de

Schul·leiter: Uwe Rost

Klassen: 5 bis 12

Anzahl der Schüler: 365

Staatliche Schule 
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Gymnasien

 6    Staatlich anerkanntes Christliches Gymnasium Jena

Alten∙burger Straße 10

07743 Jena

Tel.: 03641 52 01 30

E-Mail: mail@c-g-j.de

www.c-g-j.de

Schul∙leiterin: Susanne Raab

Klassen: 5 bis 12

Anzahl der Schüler: 491

Freie Schule, Träger: Evangelische Schul∙stiftung in Mittel∙deutschland

  7   Staatliches Gymnasium „Adolf Reichwein” Jena

Wöllnitzer Straße 1 

07749 Jena

Tel.: 03641 39 48 41

E-Mail: sek@reichweingymnasium.jena.de

www.reichweingymnasium.jena.de

Schul∙leiterin: Regine Emmrich (in Vertretung)

Klassen: 5 bis 12

Anzahl der Schüler: 238

Staatliche Schule
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Förder·schulen

 2   Staatliches regionales Förder·zentrum „Kastanien·schule” Jena

Karl-Marx-Allee 7, 07747 Jena 

Tel.: 03641 33 15 47

E-Mail: kastanienschule@t-online.de 

www.kastanienschule.jena.de

Schul∙leiter: Thomas Gester

Bildungs·gang: individuelle Lebens·bewältigung

Anzahl der Schüler: 26

Staatliche Schule

Das ist für die Zukunft geplant: Die Schule nimmt keine Schüler mehr auf.
Die Schule wird ein sonder·pädagogisches Beratungs·zentrum für Eltern und Lehrer. 

 1    Staatliches regionales Förder·zentrum „Janis-Schule” Jena

Rudolf-Breitscheid-Straße 4

07747 Jena

Tel.: 03641 33 32 70

E-Mail: janisschule@gmail.com

www.ngu.jena.de

Schul∙leiter: Detlef Vielmuth

Bildungs·gänge: Lern·förderung und individuelle Lebens·bewältigung

Anzahl der Schüler: 34

Staatliche Schule  
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Berufs·bildende Schulen

 2   Staatliches berufs·bildendes Schul·zentrum Jena-Göschwitz

Rudolstädter Straße 95

07745 Jena

Tel.: 03641 29 46 0

E-Mail: sekretariat@sbsz-jena.de

www.sbsz-jena.de

Schul∙leiter: Frank Weingart

Klassen 10 bis 13 und 1. bis 4. Ausbildungsjahr

Anzahl der Schüler: 1580

Staatliche Schule 

 1    Staatliches Berufs·schul·zentrum Wirtschaft und Verwaltung
	 	   Karl-Volkmar-Stoy-Schule Jena

Paradies∙straße 5

07743 Jena

Tel.: 03641 45 36 0

E-Mail: mail@stoyschule.de

www.stoyschule.de

Schul∙leiter: Richard Brömel

Klassen 10 bis 13 und 1. bis 3. Ausbildungsjahr

Anzahl der Schüler: 843

Staatliche Schule 

teilweise barriere∙frei
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  3   Staatliche Berufs·bildende Schule für Gesundheit und Soziales Jena

Rudolf-Breitscheid-Straße 56/58

07747 Jena

Tel.: 03641 35 57 0

E-Mail: info@mefa-jena.de

www.mefa-jena.de

Schul∙leiterin: Gabriele Zimmer (in Vertretung)

Klassen 10 bis 13 und 1. bis 3. Ausbildungsjahr

Anzahl der Schüler: 1150

Staatliche Schule 
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Stadt Jena
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07743 Jena
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Platz für eigene Notizen
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Platz für eigene Notizen
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